

取扱いについて、不公平なことは考えていません。なお今後の農業委員会の所管の問題でございいますが、これは農地局関係の仕事あることは改良局関係の仕事もござりますが、やはり総合的な委員会の主管ということに相なりますれば、農政局がお世話をすることがいいのではないかと思つておりますが、農地局及び農業改良局ともいろいろ御連絡をいたしまして、実質的には三局一緒になりましてこの仕事をして行かなければならぬと思つております。

表によつても見ることができるのですが、さでしがいにこれを見て参りますならば、最もかんじんな未開墾地の開放という点については、一向に進んでいないという結果を、農地改革の結果において私どもは見るのであります。もちろん所有権の移動が、地主から小作人の所有にかわつて自作農になるといふことも、農業生産力の上に大きなプラスになるとは間接的にあります。しかしながら單に所有権がかわつたということだけでは、いろいろ、それに基く弊害は除かれますけれども、やはり一反歩は一反歩の田で、新しい面からのプラスは起つて来ないのであります。どうしても農地の改革を推進するためには、未墾地を徹底的に開放いたしまして、あるいは山林を烟とし、これによつて新たなる生産力の基礎をつくつて行くといふところに、農地改革の大きな重点があつたはずであります。しかしにこの未墾地開放の面についてその実績を見てみますならば、まことに微々たる結果がこの報告の上に現われているのであります。この点について、このよくなおきながら、なおかつ農地改革が相当完了したといふ見解を政府は持つておられるのであるかどうか、この点をお伺いしておきたいのであります。

いますが、まだはつきりその点についての方針が、政府といたしましてもきまつておらないわけであります。われわれといたしましては、今後さような政策が決定されるときに従つて、この問題を考えて行こうと思つております。

○八百板委員 御答弁は少し見当をはずれているのであります。私のお尋ねいたしておりますのは、いわゆる今次の農地改革を第三次の農地改革に発展させて、さらに未墾地あるいは山林の開放をも含めた広汎なる農地改革をさらにやれというようなことではないのでありますし、すでに決定せられました農地改革の方針に基いて、しかもすでに政府の手によつて買収せられましたものは、たくさんの数字によつて現われております。お示しの農業委員会法提案に伴う参考資料の農林省提出にかかる第一〇ページの表を見ますと、農地の買収面積については、それぞれ売渡し並びに登記について、ある程度の進行を見ているのであります。が、さらにもう牧野買収面積等について、若干の進行と成果を收めているのであります。未墾地の買収面積になりますと、買収面積に対して売渡し面積がきわめて少いのであります。すでにお渡しの登記を完了いたしましたものは、政府の買収総面積のわずかに一四%にすぎないというような実情があるのでありますし、このきわめて重要な改革が完了したというような前提を土台にして物事を考えられることに、間違いないのではないか、こういうふ

うな点を私はお尋ねいたしましたのであります。まして、第三次農地改革の問題ではなくして、すでに決定せられ、進行中の農地改革が、このような停頓をいたしているということについて、お尋ねを申し上げたのであります。

○藤田政府委員 農地改革が、具体的にどの程度まで進んでおるかは、各村の具体的な事情によつて非常に違うであらうと思います。御指摘の通り、すでに計画せられておるもので、まだたくさんのお尋ねの農地関係の仕事の残つている所もあるらうと思います。しかしながらある村においては、もはや農地関係の仕事については、大部分が済んでしまつてゐるといふように、各村々の事情が違うと思います。従つて今度の農業委員会の本来の仕事といたしましては、もちろん御指摘の農地関係の仕事は、その基本的な仕事であるということを私ども考えております。しかしながらその事業量といふことにつきましては、全体的に見まして、やはり当初よりも相当減つてゐるといふことが言えるであろうと思う。従つてわれ／＼といたしましては、その意味で、全部の市町村について、これを一律に農地委員会として単独に置くということには、実情として、あるいはまた財政の事情として許されない点もあるらうと考えております。従つて一つの委員会で今後これを運営し、協力経費を節減して、その目的、重点とするところに向つて仕事をやらせることが必要であらうと思います。

思うのであります。が、ただ一点お考えを承つておきたいと思います。すでに買收いたしましたところの未墾地が、いろいろの事情のために、充渡しが困難な問題にぶつかつて、そこにいろいろと農村において問題をかもしておることは、御承知の事柄だと思います。従つて、そういうふうな面からこの問題を見て参りまするならば、せつかく農地委員会において買收いたしました土地が、その後いろいろと横やりが入つて参りました、たとえは山持ちの勢力等の運動等が影響いたしまして、せつかく買收したもののが充渡しができないというような状態で、立ちすくみの状態にあるものが非常に多いのであります。従つてこういう状態のもとににおいて、農地委員会を廃止して農業委員会をつくつて、しかもその農業委員会があざかの書記をもつて、仕事ができなくて行きますならば、その結果において、今日まで進行して参りました農地改革を打切つて、それを逆転させるものであるというような判断をせられる結果になることは、火を見るよりも明らかであります。そういう意味合において、この機会に農業委員会法によつて三つを統合いたしまして、既存の農地改革の、たとえばすでに進行いたして参りました未墾地の買收計画等を逆もどりさせたり、狹めたり、あるいはこのことのためにうやむやにするようなことについては、既定方針のごとく、法律に基いて積極的に農地委員会の運営を通じて、これを完成成するためには、何よりも強意であります。

日本の農機具工場はどういう状況になつておるかと申しますと、戦後農機具工場が相当出て参りましたけれども、最近この農機具工場が相当つぶれています。採算がそれなくなつていて、うな状態になつておりますが、こういつたような農耕機式の改革ということにつきまして、政府はどういう政策を

○藤田政府委員 日本の土地の生産力を上げますための農耕用関係の機具の問題、そういうものは当然土地利用の全般的の方針の一連の中に考えて行かなければならぬ問題であります。農機具の部門は、從来とも非常に弱小な部門であります。われべーといたしましては、やはり金融の問題、あるいは資材の問題、こういうふうなものについて、今後さらに一層のめんどうを見て、農機具工場としては極力優良な機具を生産して行く、それからまた、それぞれ日本の農業の実情に合うようないくつかの機具を生産して行くというような品質あるいは規格等の改善の問題についても努力して行くということが必要であろうと思ひます。

○池田(譽)委員 必要であろうと思ふといふ御質弁でありますけれども、現在日本の政府はどういう政策をとり、どういう方針で耕作機械の改良、農耕機械の改革といふようなことをやつてあるか。現在どういうふうにやっておるかということを御質問しておるのでありますから、どうぞ実際に即して御質弁されることを希望いたします。

○藤田政府委員 これについては農業改良局方面で、具体的に農機具についての試験、研究、調査を進められてお

り、それに合せまして、農政局関係といたしましても、推進されるべき農機具の生産に支障のないような金融の具体的措置というようなものについては、個々の問題について、十分金融機関等との間のあつせんをいたして、具体的に解決をして行くことに努めておりま

○池田(審)委員 政府がそういうふうな考え方を持つていたといったとしても、現実には先ほどの、農地改革を実行したためにもかかわらず、日本の農業生産が発展しない。その原因と同じような原因でここに働きまして、借金をし、あるいは自己資本を投じて、農耕方式を改良いたしましたし、あるいは土地を改良いたしましたが、これに対してどれだけの利益が上がつて来るかというような問題が解決されませんと、やはり問題にならないのではないか。十万円の資本を投じたとしても、これに対してどれだけの利益が上がつて来るかというような問題が解決されませんと、やはり問題にならないのではないか。十万円の資本を投じたとしても、その利潤の回収がなかなか不可能であるという状況ならば、これは投資する必要はないのではないか。投資するばかりはないのであります。投資するばかりはないのであります。従いまして、そういうたよやかな組合などに投下するだけでは、まだ充分な点があるのでなかろうか。そこでは、あるいは国家資本を若干協調して、民経を左右する大きな農民経済以外からのいろいろな問題があろうかと申うのでありますと、単に金融というだけではなくて、あるいは國家資本を若干協調して、組合などに投下するだけでは、まだ十分な点があるのでなかろうか。そういう点を政府としてはどういうふうにお考えになつておられますか、ちょっとお聞きしたいと思います。

○池田(臺)委員 そういう場合に、政府は米価の中に、そういう農家の士改良の費用であるとか、あるいは農機具の改良であるとか、こういったのに投資したその回収を見込んで米をおきめになつておられるか。

○藤田政府委員 米価は、御承知の大体、パリティー方式を採用いたしやつておるわけであります。しかも価の決定については、もちろん生産の面からの考慮もございますが、ま一般物価あるいは消費者に対する面考慮して決定さるべきであろう、従て私は、すべての問題が米価によつて解決するものとは考えておりません。その点については、農林省といたして、あくまでも再生産に支障のなような米価をきめるということには力するわけであります。が、なおかつれによつても農業としては立ち行かぬといふ部面もあるわけであります。で、国は別途の施策によつてこれをづける。この両方の施策によつて本の農業を育てて行かなければならぬ、かようと思つております。

○池田(臺)委員 米価の問題だけで解決されない、なるほどそうだらうと思うのです。たとえばここで農業恐慌というような問題がござります。しかも、これは林子平の言葉ではあります。が、日本橋の水はテームズ川の水通する、日本の經濟がアメリカ經濟中に深く入つて行けば行くほど、向の經濟の影響を受けて参ります。こいつふうに、農民がどんなに努力いしましても、その農民の努力だけで解決がつかない、農民の力では何とならない、そういう力が左右していのだ。そういう大きな力の中で何と

かんとか努力をしているのだけれども、その努力はいつも報いられないで、そうした大きな力の動き今までに流れられて行かなければならぬというのが、日本の農民、日本の農業ではなくて、どうか、こうしうふうに私は考えてしてありますけれども、その点について政府の御意見を承りたい。

○藤田政府委員 それはたび／＼言われることであります。日本の農業はアメリカと比べましても全然別個のもので、全体的に企業として成り立ち得るものではない、私どもはさように思つております。従つて農業政策の問題を論ずる場合には、その日本農業の特質といふか、使命というものをよく考へて、やはり国がその基礎条件の整備について行つたらいいとお考えになるか、はぜひとも必要なことであらう、その意味においては全然同感に考えております。

○池田(謹)委員 農地改革の問題について農地局の方に御質問いたしましたが、今後農地改革はどういうふうに進めて行つたらいいとお考えになるか。

○上松説明委員 農地改革につきましての今後の行き方というお話をござりますが、御案内の通り昨年農地価格の統制がなくなりましたに關連いたしまして、農地改革を継続することが困難な事態に立ち至つたのでございます。従いましてその混乱を防止し、農地改革を継続いたしますためにボツダム方式が採用されたのでありますのであります。従いまして、税務署が農地を差押えをすること、池田(謹)委員 最近農民に対する種金が非常に苦しい負担になつて参りましたが、非常に苦しむ負担になつて参りましたのでありますけれども、その点について、税務署が農地を差押えをすること

本章由「白雲」提供，如欲支持，請到www.gutenberg.org 購買。

いう事例がまま見られて来ておりますけれども、こういつたことに對しまして政府はどういうふうにお考えになつておりますか。

○上松説明員 農地が差押えられました場合の競落人は、やはり農地を耕作する人に限るのでございます。従いまして、ことに競売につきましても、農地調整法の所有権の移転に関する知事の許可を必要とするというふうに解しておるのをございまして、競売等の場合におきましては、極力その弊が発生しないよう税務署等とも連絡いたしまして、極力農地 자체を差押えしないようにいたしておる次第でございます。

つたと、私は農村の立場から見ておる
のであります。が、そのときにかりにあ
あいうふうな更生運動をやる村の委員
をつくるときに、村の枢要な仕事をや
る立場にある人を抜いておいて、委員
は頭のすぐれた人たちを集めて行くと
いうことで、實際その仕事に関連のな
い人たちだけの意見といふものが、は
たしてどれだけの浸透性があるかとい
うことを考えたときに、もし法令とし
てうだうこことが不適当ならば、省令な
りあるいはその他の方法によつてで
も、村の重要な機関の人たちはこの枢機
に参画するという形の方が実行力があ
るとかたく信じておりますので、そうい

思うのであります。が、こういう点から見ますと、ずいぶん仕事が残つておられます。農地改革が大体終了したという前提の上にこれらの法律が考へられておるようではあります。が、この点についてまずお考へをいただきたいのであります。

か、そういうものを差引きましたものの大部につきましては、開拓計画は進んでおるのでござります。開拓計画が進み、建設工事が進みますに従いまして、着々売却もいたすつもりでござります。従いまして、着手しないで放置されておるもののは少数でござります。

○八百板委員 未墾地の買収につきまして進行しておらないのは不適地等の数字が入つておるからだと申されておるのであります。当初買収いたしました場合には、開墾適当なる土地であるという前提のもとに買収せられておりますことは当然であります。従つてその後これを不適地なりと判断し、あるいは不適地ではないかというふうな考えを持つに至つた事情を、私どもは考えてみますに、その間山を手放さたくないといふ山地主のいわゆる逆攻勢的な攻勢が、適地をも不適地であるというふうにゆがめて、そういう傾面に運んでおる事実をわれへ／＼たくさん知つておるのであります。そういう立場について判定の基礎が、そのときの情勢や、あるいは地方における勢力關係等によつてぐる／＼かわるようであつては、なおさらこの農業委員会法の制定後における農地改革の、とりわけ未墾地に対する進行の状況が危ぶまれる所以であります。この点について、確固たる判定の基礎というものを政府は持つておらなければならぬと思ふのであります。が、この点を明らかにしてもらいたいと思うのであります。

○上松説明員 御案内の通り、未墾地の処分につきましては、いわゆる急速取扱と称しまして、非常に急ぎましてたくさんのが取得されたことがあ

つたのであります。その後に至りまして、いわゆる適地選定基準なるものが確立いたしまして、従来のものにつきましては、ときにはその基準に合わないものも生じて参つたのであります。適地選定基準といふものを今後は確定いたしまして、それに照しまして買収なり、管理がえなりを進めて参る、かつ従来のものにつきましても、適地選定基準に照しまして、合致しないものは元に返すという方法を講じたいと思って、今せつからく研究しております。

○八百板委員 適地選定の基準といふものがしょっちゅうかわつて、しかも適地選定の基準に合わないものはまたもどすということをやりますと、せつからく買収した農地も、開発のために計画したもののが、いわゆる村における力関係の影響を受けて、あるいはその他運動等の影響を受けて、未墾地の買収、売渡しがきわめて不完全なものになつて、重要な農地改革の趣旨が逆もどりする危険がまことに大きいのであります。とりわけこの農業委員会法は、農地改革を打切り、農村の反動化を目指すという非難が一方に起つておるのであります。特にこの農業委員会法の制定によつて、既存の未墾地開発の方針が逆もどりをするようなことのないように、十分な注意を払つて行かなければならぬと思ふのであります。が、そういうふうな方向について、政府はどういう考え方を持つておりますか、明瞭にしていただきたいものであります。

○上松説明員 適地選定基準の設定が遅れたことによりまして幾分混乱を生じたのであります。今後はこの適地選定基準を法律の中に明確にうたいましては、ときにはその基準に合わないものも生じて参つたのであります。

して、それに合致せしめて、適正なる事業運営をやつて參りたいと思つておるのでござります。従いまして、未農地開発事業を今後ゆるめるとかいうことは考えておらないのでござります。適地については極力開発を推進するという考え方でござります。

○八百板委員 それでは三つの点を並べてお尋ねいたしますから、あわせてお答えいただきたいと思います。

まず第一には農地委員会の書記を、まだ農地改革がたくさん残つているという重要性にからみみて、農業委員会の方に引継ぐように努力すべきだと願うのであります。ことに残つてゐる農地改革の仕事には困難なる仕事が多いのであります。これらを処理するためには経験のない者ではできない場合が非常に多いのであります。そういう意味で引継ぐ必要があるだらうと思ひますが、引継ぐためにはどのような努力をされ、どのような結果がもたらされているか、さらに引継ぐことのできなさい書記に対する身分保障についてどのようない見解を持つておられるか、この点についてまずお尋ねしたいのであります。

もう一つは、農業委員会が委員の構成にあたつて地主農層の委員数を陡に小作農側の委員の二倍としたといふこと、この点特に農村の民主化をはげむ反動的傾向を織り込もうとする意図が、はつきりこの割合の上に現われておるよう考へるのであります。この点についてどういう見解を持つてやらされたかという点、さらに第四条につきまして、とりわけ農地利用関係についてのあつせんの経費を、特に市町村自治体の負担としたという理由、この

三つの点をお答えいただきたいと思う
のであります。

○上松説明員 農地委員会の書記の問題でございますが、従来農地改革に長

く従事していただきまして、非常に有能な人が多いのでござります。従いまして、これらの人につきましては極力身分を引継いでいただくようだという御依頼はいたしているのでございます。しかし万やむを得ず転職をされる方も生ずると思ひます。こういふ方々につきましては、一応退職賃金の準備はあるのでございますが、そのほかになるべく他の事務をあつせんしていただきようなどと、いう通牒も出しておりまです。かようにいたしまして、農地委員会の書記の身分につきましては、極努力いたしていいる次第でござります。

四条の農地の利用関係等についての
あつせんに觸しまする経費の問題でござ
いますが、実はこの考え方は以前か
らあつたのでございまして、ことに國
の事務、地方の事務といふものを明確
にすべきであるというシナウプ勧告も
あるのでありますて、そういう点にか
んがみまして、実は農地関係のあつせ
ん等に觸しまする二十六年度予算は、
平衡交付金に入つてゐるような点もあ
りますので、別にそれと矛盾するわけ
ではないと考へる次第でございます。
○藤田政府委員 この八条に關係いた
しまして、小作人、いわゆる一号から
選出する委員の数が二号委員の半分で
ある、つまり小作人以外の者を二倍に
したのは不公平ではないかというお詫
びございますが、むしろこれについて
は本委員会においても適な質問が出で
おります。現実に一号委員に属する者
は、全体の農家戸数の一七・二%であ

ります。一七・一一%で農家戸数から申しますればずつと少いにかかわらず、

選挙される委員については、これが二
対一になつて、むしろ不公平ではな
い。

かという意見も出ているわけであります。われわれとしては、小作階層に属する者を特に重んじて、農家戸数の比率によらず、さらにそれを尊重をして、たくさんなワエイトをつけていると考えておりますので、御質問は当然当らないと考えております。

○八百桜委員　ただいまの農地委員会の階層の点につきましては、この農地委員会の性格を考えます場合に、そういう反動的傾向を農地委員会の中に織り込んではならないという意味合いにおいて、その点をお尋ねいたしているのです。少くともこの農業委員会であります。

法は、新たな農業政策の方向を打ち出そうとするところのねらいを、一面において持つていることは申すまでもないのです。このことができるかできないかということは、「一にかかるつてその運用のいかんにあるのであります」として、従つてこの運用を果して行きますところの農業委員会の構成の中には、農地改革等によつて農村の中に新たに盛り込まれた要素を、「一層その方向に強化していくことが必要なのであります。そういう意味合いにおいて、農村の民主化をはばむような傾向に出ることを非常に警戒しなければならない」という趣旨を私は申し述べているのであります。この点につきましてはいろいろ議論のあるところでありますので、質問の範囲を越えるかと存じますので、この程度にいたしておきたい

と思うのであります。第四条の点についての御質弁を伺つておきますと、

従来もそういう考え方の傾向があつたと、お話を進めます。自治体の財政

は今日とかく貧困をきわめておるのでありますから、こういう際に、とりわけ農地の利用関係等についてのあつせんの経費を自治体の負担にすると、結局自治体がそういうふうな仕事の支出をいやがることになるのは当然でありますして、そのため引継がるべき農地改革の方向が、自治体の経費負担に名をかりて圧殺せられる結果になり、従つて事なかれ主義に陥るという意味合いでにおいて、この経費の負担の取扱いは、ねらつておる方向と逆行して、事实上この農地の利用関係について行うあつせんを不可能ならしめる危険があ

○上松説明員 農地改革に関する経費は、國が負担するということが当然であると考えます。御案内の通りに、地方財政法におきましては、農地調整に関する経費は國の負担とするという条文があつたのでござりますが、実はこの場合の農地調整は農地改革を意味するというふうに了解いたしておるところでございます。農地の利用關係等、すなわちたとえば農地の交換分合など、いたしておりますが、やはり地方で平ような費用については本年度から実施額を負担していただくという趣旨でやつておるのでございまして、いわゆる一般的な農地改革以外の農地調整關係

については、地方も負担をしていただ

の千賀義長、柳町の「」がも。横田
います。

○横田委員 一番初めに、この日本の農村が、いわゆる文学に書かれておるようゆたかであるならば、どんな極道な委員会をつくられても、何をやられてもかまわない。しかし実際はそうではないのでありますまして、委員会をつくられても、何をやられてもかまわない。しかし実際はそうではないのでありますまして、日本の農村は、日本の政府が言う文字で表わした農村とは、大分違う。これが問題でありまするがゆえに、私は聞くのであります。現在の日本の農村に対するまゝなるよ

き意図を持ち、民主的なものだといふ頭から論じて行つても、それは民主的なものではない。ちょうど農業協同組合法がそれなんで、もし農地開放といふものが徹底的にやられてこれが成功するものであるならば、農業協同組合のコースをまつしくらに行かなければならぬのであります。が、やつた結果は、マツカーサーは満足しておるかもしないが、日本の農林官僚で良心のある人は、悩みを持つておる。農業協同組合はどん／＼つぶれて行く。前置きが長くなりますが、やらせておきますが、こういうわけで、私が聞きたいのは、農業委員会をこしらえられるところの農村に対する認識を、改め直す気持ちがあるかないかといふことであります。その一例といたしまして、たとえば供出制度といふものが、日本の農業にとって——町の消費者じやないでよ、貢献しておるかしておらないか、

この点に対する政府の見解はどうか、

○島村政府委員 供出制度は、戦時中のものと實質は同一の場合に、その二段

○横田委員 そんなとぼけたことを聞いておるのは違います。日本の供出制度といふものが、日本の農業に貢献しているかいないか。農業といふもの、制度そのものも、必ずしも農村に不利なものではない、かようと考えております。

今までやむを得なかつた事柄とも考えられるのでありますて、今日ではそれを漸次改善いたしておりますので、供出制度そのものも、必ずしも農村に不利なものです。

以上の食糧不足の場合に、あまりに強権發動をし過ぎたという非難があつたことは事実でありますて、これは国民食糧の確保の点からいって、ある程度までやむを得なかつた事柄とも考えら

に、逆に縮んで来ている、この点に対する政府の見解はどうですかといふことを言つてゐるのです。

競争状態に置かれてはいる。その苦しさに、政府がやる食糧政策というものは、日本の農業を滅ぼすものであるにかかわらず、余儀なく供出制度を存続してもらわなければならぬ、こういう立場にからつておのれのではなかろうか。この意見が非常にあるために、ダレスさんが来たときに、日本の農村から、講和に対するはつきりした農村自立の線が出ない、私はこう思うのです。そういうわけで、競争がなかつた場合には、日本の農村はこの供出制度をもつと本質的に批判する力があると思う。ところがこの補給金によつてこまかすところのやり方があるために、日本の農村は、いわゆる供出制度といふ日本の農業を滅ぼすものを批判する力を失つてゐる。こういうわけで、日本農業に対する今の政府、前の政府が、戦後、戦時中を通じてやつていつた供出制度といふものは非常に悪いことではないか、このことを聞いてはいるんですが、どうですか。

わしたのも日本の政府である。このごろ、石のまじつた米を食わしていののも日本の政府である。こういう横着な政府が、消費者の立場を考えていると言えますか。そういうことは議論になりますから、帰つてよく考えてもらいます。

それで日本の農村におきましては、いわゆる日本の食糧は自給できない、こう言われるんです。自給できないが、しかし自給度を高めることについては、どうやら一齋発されて意見が一致したらしい。だからこの点を質問して行きます。政府の見解によりますと、こうなつております。これも出所を明らかにしておきます。最近出した日本經濟年報第七十集によりますと、日本は大体三箇年間の計画をもちまして、開墾を十五万一千町歩やつて行きます。その半面には、二十二年から二十三年まで、平均して田にいたしまして一万九千町歩、畑にして二万町歩、合計三万九千町歩、合計三万九千町歩からのものをつぶしておるのであります。これは一体どういうわけでつぶしておるのでですか。経済の自立とか、あるいはその自立の基礎になるところの一国の農業生産力を高め、食糧の自給ということをやるというのも、一に生産力を高めたいからである。この生産力を高めるのは土地である。片方で土地を開墾しながら、片方で土地をつぶしていく。一体どういうわけでこの四万町歩の土地をつぶしているのですか。これは大きな問題です。戦争が終りまして二十一年一二十三年は民主國

体が暴民扱いをされずに、自由に活動しておつた時です。その後におきましては、民主団体は鎮圧されて、朝鮮においては戦火が熾烈化して来てまして、軍部ののさばりというものはひどいものであります。日本においても警察予備隊のがなばつております。そうなつて民主団体が文句を言えなくなつて来たならば、これは四万町歩どころではないと思う。ジープがぶらつと走ると、知らない間に飛行場になつてしまふ。だから私は、四万町歩はもつとふえるかふえないか、片方においては開墾に金を使つて、片一方においては米のよくそれる土地がなせつぶされて行くか伺いたい。

つぶれることは差控えていただけいたし、ということを交渉いたしておるのであります。現在までのところ、予備隊のためにそなたくさんの農地がつぶされたという報告は受けしておりません。

○横田委員 予備隊の経費はまだ賃借ですか。これは日本人が集まつておることばかり言つておるが、外国人によつてつぶされた農地をお調べになつておるかどうか聞いておるのであります。

○上松説明員 お尋ねの趣旨につきましては、まだわからないものが多いので、ただいまここで申し上げる数字を持ち合せておりません。

○横田委員 しつこくならない程度にとどめますが、わからぬものが多いと、いふのは、いつごろわかるかといふことです。こういうことは早くわかるまい。なぜ限りにおいて困るのです。なぜ限りにおいて困るかといえば、村に農業調整委員会があるかない限りにおいて困るのです。わかれくが一番困らされたのは、米のかわりにれんこんが牛馬に乗せているのです。これはいいのですが、ところがそうじやないのであつたときに、わかれくが飛行場になつておる。そこへあつたちは供出の割当をやつておる。それもんこんも生えずに、今度は飛行場になつておる。そういうところにあつたちは供出の割当をやつておる。そういうことでは困るからといって食糧廳に行つたら、食糧廳のかたい役人は剣もほろろに追い返すのです。そこで困る(?)、といつてやつておるのが供出の阻害になる。だから供出のペーセンテージをずつと見てみなさい。九五%、九六%、九八%まではずつと上がるが、それから上らないのは原因がここにあります。だからこれを早くやつてもらわなければならぬ。これをやる意思が

るかどうかということと、同時に、供出のペーセンテージが上らない場合において、こういうことが非常に阻害になつておることを認めるか認めないと、いうことを聞いておるのであります。

○島村政府委員 供出制度につぶれ地が関係するということは、私はない、と思います。ただ横田さんのお話の通りになつておつたものが畠地なり田地になつた、それを今度は他に利用したいう場合に、統計上あるいは調査上、不十分だつたものもあろうと思ひます。しかしこれは事実がわかればすぐ減額なり、それべくの補正をする道を開かれておるわけであります。供出制度に直接影響のないものと考えておられます。

○横田委員 補正する道を開かれておると言われるが、實際には開かれてない。食糧庁に行つても、今までまことに扱うてくれたことはない。去年はどうしたか、一昨年はどうしたか。大阪を主体にして、各府県が全部補正を要求した。そのときになんの方の答へはどうでしたか。しばらくがまんしてくださいといつて、だらしのない供出補正をやつたのは、あなた方自身ではないか。このことについてもいろいろ意見があるのですが、まだあとにたくさんありますので……。要は農村にまたしまして、政府は民主的にやりたいと言われるようなことは、今後一切やられたらどうですか。なぜかといふと、日本の農村を解放しましたときに、米をつくつておる、麦をつくつておる、それに對して、適当な価格によつて買われておつたならば、この生産は引合うものなんです。こういうとこ

るに対しても、何も政府がいらない法律をこしらえて、こういう集まりをこしらえるということを言わなくては、クラブのようななごやかな組合ができます。ここではいつも冠婚葬祭をやつておる。そしてごちそうがゆたかである。ところが政府のやつておるのは買うでも日本の妻は知らぬといつて、統制撤廃をする。しかもアメリカのものは補給金が二百二十五億ついてある。米の場合においては、実際にだらしのない米価のきめ方をしておる。そこで言うのです。農村の民主化といふものは、こういう法規をこしらえて、ここへすわる人をみんな選んでくださいといつて投票用紙を五十枚渡して、百枚渡しても、民主化はされない。要是民主化の根本として私が聞きたいのは、農村に対する扱いべきものではないか。農村の収奪がひどい、それをこまかさために、いわゆるあんたたちに対する責任を追究されない意味合いにおいて、農業委員会、前においては農業調整委員会とか、農地委員会とか、こういう化けものをこしらえておるのではないか。この点の見解はどうですか。

○農村政府委員 今度の農業委員会になつたような問題がすべて解決するというのであります。

○横田委員 それはどういうふうに解決するのですか、それを聞きたい。この内容を見ると、こういうことが出でおりますね。農業委員会法案の第七条第

律をこしらえて、こういう集まりをこしらえるということを言わなくては、クラブのようななごやかな組合ができる。まして、ここではいつも冠婚葬祭をやつておる。そしてごちそうがゆたかである。ところが政府のやつておるのは買うでも日本の妻は知らぬといつて、統制撤廃をする。しかもアメリカのものは補給金が二百二十五億ついてある。米の場合においては、実際にだらしのない米価のきめ方をしておる。そこで言うのです。農村の民主化といふものは、こういう法規をこしらえて、ここへすわる人をみんな選んでくださいといつて投票用紙を五十枚渡して、百枚渡しても、民主化はされない。要是民主化の根本として私が聞きたいのは、農村に対する扱いべきものではないか。農村の収奪がひどい、それをこまかさために、いわゆるあんたたちに対する責任を追究されない意味合いにおいて、農業委員会、前においては農業調整委員会とか、農地委員会とか、こういう化けものをこしらえておるのではないか。この点の見解はどうですか。

○農村政府委員 今度の農業委員会になつたような問題がすべて解決するというのであります。

○横田委員 それはどういうふうに解決するのですか、それを聞きたい。この内容を見ると、こういうことが出でおりますね。農業委員会法案の第七条第

三項に、「市町村農業委員会は、左に掲げる事項に係る総合計画の樹立及びその実施について、市町村長に建議し、又は市町村長の諮問に応じて答申することができる。」こうなつております。この場合に、建議と諮問とどちらを大きく扱うのかということを聞くのです。私たちが農業調整委員会時代に一番困ったのは、建議ということに対することは、一回もわれ／＼の意見というものは重んぜられたことはないのであります。しかし市町村長さんが農業調整委員を勤めますときには必ず米出せ、妻出せ、いも出せ、となることばかり考へていた。しかもそのとるものは値段が安い。だから今度の場合において、内容が大分かわっておりますが、この建議と諸問とどちらの方を大きく重んじになるのかということを承りたい。

○藤田政府委員 これはどちらを重んずるということではなくて、その両面が必要であろうと思います。つまり地方行政に農家の意思が反映され、しかもまた地方行政の遂行によってそれが円滑に行くように、相互間の協力関係を十分に密にして行く。従つて問題の取上げ方は、団体から取上げる場合は建議になり、自治体から取上げる場合は諮問になる。要是真に農業委員会が現実問題として権威あるものとしてつくり上げられ、それがどの程度市町村との間に重んぜられてやられるかといふことを具体的の問題になつて来ると考えたわけですが、法的的にはいずれを軽んじ、いずれを重んずるといふことは考えておりません。

○横田委員 権威あるものと言わればしたが、その権威とは一体どういうことかと、ということを聞いておるのであります。

たとえて申しますと、日本の農業自体が引合うものであるならば、公益事業委員会のように、日光、配電から入れます。あるいは少し話がそれるかもしれません、木内問題でもそうだ。日本農業自身が引合わないのです。そ

れが、大阪の区会議員で四年間勤めた人が、大阪の区会議員で四年間勤めた人が七十二万円もあらう。農民は生れてから何年勤いておるのですか。やめるところまで、農業委員会の中に入り込むようになりますが、そんなばかな農民がどこにありますか。農業自体が引合わないで、農業を危殆に陥れて、それを何とかやりくりするためには、そこでもう少し良心的な答弁をしてもらいたいと思いますが、どうです。

○藤田政府委員 これは結局啓蒙運動が進んで、農家自身が積極的に自立してもらわなければならぬと思いますが、しかし日本の農家の現在の段階から申しましても、農家みずから之力で立ち上ることはむづかしいわけであります。従つてそこに自主的な団体の力が、しかしながら要は農家自身が自立して行くといふことで、それにつけて何を啓蒙するかというお話をあります。これが、これはいろいろのことがあると思います。しかしながら要は農家自身が自立して行くといふことで、それにつけて何を啓蒙するかといふことを思っています。農業生産力を高め、農家経営を安定し、農民の地位の向上をはかりますから、そういうふうな仕事を全體について、農民の団体も農家もお互いに自覚をしてそれを国としてもできるだけ漫透徹底させて行くといふこと

をしなければならぬと思います。

○横田委員 農家自身が農家自身が二言目には言われますが、農家といふものが自分のことをはじめて考えたときに食糧をつくつたために、日本の農村が戦力の培養地になつた。それが後にどういう形にかわつて行つたか、やはり供出の形において米をとられておる。ほかの分野においては、いろいろな経済的な民主的な形が採用されたといつて書んでいますが、しかし農村においてはそれがないのです。依然として供出制度が続いているのです。それで政府は非常に無理なことをやつておる。これを供出と言わずに買入れと言つておるのです。ここで私のわかる範囲では、供出と買入れといふものは一体どう違うのか、この点を少し説明したい。私は少しあわかると思います。私の考

えによりますと、供出と買入れといふことは非常に違うと思います。それを供出制度が続いているのです。依然として供出制度が続いているのです。それがいつまで続くのかどうか。私は少しあわかると思います。私の考

えによりますと、供出と買入れといふことは非常に違うと思います。それを供出制度が続いているのです。依然として供出制度が続いているのです。それがいつまで続くのかどうか。

○横田委員 その出してもらいたいと

いう条件は一体いつまで続きますか。

○藤田政府委員 国民食糧の確保上、これが単に経済的に考えるならば、買入

り実施して行かなければならぬと思います。

○横田委員 そういうことは、計画から見ますと、なかなか終りそうもないのです。

〔委員長退席、松浦委員長代理着
席〕

て、依然として二百万トンの米を入れなければならぬ、麦を入れなければならぬと言われておりますが、これは戦略的な目標のために、しかも日本の国の政治的内容さえ討議することなしに、農民は供出という形において、引合わない価格で物を収奪されておる。こうなれば、いつまでたっても日本農家の自立ができるないのじやないですか。ここにこんなことが出ていますね。東京の議会におきましては、「一生懸命に畜産の計画をやつておる。畜産小委員長なんか実に熱心にやつてる。私たちの感心するくらい。資金なんかの点はそのがんばりはえらいものなんです。ところが今日の新聞を見るところいうことが出でている。百姓が馬をどん／＼売つて、東京の議会で畜産奨励をやつしているにもかかわらず、農村の有効化を論議しているにもかかわらず、娘が身売りし、馬が身売していふ。池田君の今の質問にもありましたように、農地が大蔵省の下役人どもに差押えられておる。その原因は一体どこにあるのかといふことです。これは一体どうなんです。

負担をかける、その方にしわ寄せされ来ておるということは事実であろうと思います。かような現象が、個々の末端の最も脆弱な面に現われて来ておるということは、否定できないのじやないかと思つております。そのためわれ／＼といたしましては、この際農業全体について食糧の増産をすると同時に、それが農家經營の安定になるよううにということをいろいろ／＼施策を進めおるわけであります。

そして悪いものが押しつけられる。にもかかわらず、日本の農村におきましては、検査が厳重でありまして、値打のあるものが安く買われて行くのです。だから農民自身は、あなたたちは一生懸命にやつていて、やつておられるけれどもひとつ制約があつて、それがドツジ・ラインによつてどうしても修正できないといふようなことがわかつたときには、日本の農民は一体どういうような道を行くか、この点に対するお考えは一体どうですか。

人権宣言を見ると、四つの自由と書かれてある。言論の発表の自由、礼拜の自由、欠乏からの自由、恐怖からの自由がある。こういう点から申しますと、大体貧乏にすると共産主義がはびこるから、アメリカ自身が最も心配しなければならぬはずだ。そういう世界の権力をもう少し高揚する意味合いにおいて、あらゆる政治、経済が論議され、いろいろですから、生活の程度を切下ぼして農業を維持するような農業であつたらば、これは再び中国がほしい、今澁がほしい、アメリカにもう一ぺん

な状態にならないよう進んで行
ければならぬ、こういうことを申
おるわけであります。

○松浦委員長代理 まだあります
○横田委員 では私の質問は次会
保しておきます。

○松浦委員長代理 暫時休憩いた
す。

午後三時から再開の予定であつ
す。

午後一時十八分休憩

休憩後は開会に至らなかつた。

七
九

人権宣言を見ると、四つの自由と書かれてある。言論の発表の自由、信仰の自由、欠乏からの自由、恐怖からの自由がある。こういう点から申しますと、大体貧乏にすると共に産主義がはびこるから、アメリカ自身が最も心配しなければならぬはずだ。そういう世界の権力をもう少し高揚する意味合いにおいて、あらゆる政治・経済が論議されてゐるのであるが、生活の程度を切下さて農業を維持するような農業であつて、ならば、これは再び中国がほしい、今海湾がほしい、アメリカにもう一ぺん入れ込んだろかといふような民族ができる。そこで聞くのですが、藤田さんから言われたことは、答弁の言葉として答えられておるのであります、ほん

2

ね。東京の議会におきましては、一生懸命に畜産の計画をやつておる。畜産小委員長なんか實に熱心にやつてい

という建前をとつてゐる。だからドツ

うふうなことがありますから、やはり農家としては、いかに生産の部門で庄園主の手を離れて、三階の品を一切、

んです。だから生活の程度を低めて、いうようなお考えをやめにしていたいきたい。これは世界人権宣言の違反です。

い な て と

資本運動をやつてゐるにもかかわらず、母の前略比と論議して、あこら

この前も聞いていただきましたよう

に、極力各種の農業施策を講ずることによつて、農業の生産力を高め、しか

のだということをおつしやつたのに対して、日本の農業及び農村の特性からして、ほかへ行けないから、やはり切

ように、農地が大蔵省の下役人どもに
委託される。その原因は、一本二

つて行かなればいいかね。こういふよ

うに、農業の生産力を高めるといつても高まらない。それからもう一つしゃ

いうことを私は言つておるのではないのです。従つてわれ／＼としては、具体的に各種の法律案を必要とするもの

全体が非常に脆弱でございまするし、しかもいわゆるドツジ・ラインの政策の遂行が、農村及び農家の経済に重い

というのです。これも一つのドツジ・ラインです。外国から入つて来るところの食糧は非常に高く買われて いる。

切下されてもがまんしてやつて行かなければならぬという言葉があつたですね。そうしたらいかぬですよ。世界

は法律案を出し、あるいは予算の必要なものは予算を出して、そして農業政策を推進して、農民がさようなみじめ

昭和二十六年三月二十四日印刷

昭和二十六年三月二十六日發行

參議院專務員

日記